

# Premier poulain nez-percé

Evelyne Giobellina, passionnée de la race akhal-teke, et Jean-Luc Mayor, initiateur de Cheval Mon Ami, sont heureux de vous annoncer la naissance, à Bossonnens (FR), de Seola, la première pouliche nez-percé d'Europe. Fruit d'une union entre une jument appaloosa et un étalon akhal-teke. Présentations



Seola, née samedi 16 août dans les écuries de Cheval Mon Ami, à Bossonnens, et sa mère appaloosa Dear Bright.

Photos Monique Pieri



Pour Jean-Luc Mayor, il s'agit de s'associer à la démarche des Nez-Perçés qu'il a rencontrés en 1989.

Heureux poulain gambadant au pré entre sa mère et son père. Pas comme ces poulains nés d'une paillette, d'une éprouvette ou d'un transfert d'embryon. Pire encore, comme ce poulain cloné en mai 2003 en Italie ou ces trois mules clonées cette année aux Etats-Unis. Vous l'aurez compris, je désapprouve toutes ces manipulations dont les objectifs sont indéfendables.

## Percé d'un coquillage

Revenons aux Indiens Nez-Perçés qui avaient sélectionné à partir des chevaux amenés par les conquérants espagnols un cheval élancé, racé, si l'on en croit le témoignage de Meriwether Lewis, lors de l'expédition Lewis et Clark (William) dans l'Ouest américain en 1804-1806. Les deux explorateurs étaient chargés par Thomas Jefferson de trouver une voie d'eau menant au Pacifique. Les Nez-Perçés sont déjà à la base du cheval appaloosa qui leur a en quelque sorte échappé et qui possède son propre stud-book officiel. Ils tentent depuis quelques années de recréer un cheval bien à eux, qui porte leur nom et qu'un des leurs, l'Amérindien Rudy Shebala, fait renaître en Idaho. Il utilise pour cela des croisements entre étalons akhal-teke et juments appaloosa. Les premiers constituent une race ancienne, endurante et rustique, et les secondes offrent des qualités complémentaires comme une arrière-main très développée. Les Nez-Perçés de jadis vivaient (à cheval) sur les états actuels de l'Idaho, de Washington et de l'Oregon; une région qu'on appelle le Plateau. Ceux d'aujourd'hui, environ 3500 personnes, vivent essentiellement dans la réserve de Lapwai (Idaho) depuis la seconde partie du XIX<sup>e</sup> siècle et vénèrent

Chef Joseph, qui a résisté en leur nom jusqu'au bout. Ils ont toujours été bons cavaliers, bons chasseurs et bons éleveurs. L'association qui gère le stud-book des chevaux nez-perçés possède son propre site internet ([www.nezperce.org](http://www.nezperce.org)). Ce sont les



par Monique Pieri

Français qui ont donné le nom de Nez-Perçés à différents Amérindiens dont le nez était percé d'un coquillage. Un nom dont a hérité cette tribu.

## Genèse d'une naissance

- Comment votre aventure a-t-elle pris corps?

- Suite à l'une des démonstrations de mon travail d'éducation et de remise en confiance des chevaux que je fais tout au long de l'année aux quatre coins de la Suisse

romande, M<sup>me</sup> Evelyne Giobellina - qui élève des akhal-teke en Suisse romande - m'a contacté pour un problème qu'elle avait avec l'un de ses chevaux. J'ai pu le résoudre et, à la fin de l'année dernière, elle m'a confié ses étalons. D'autre part, j'avais cette jument appaloosa que m'a donnée sa propriétaire. Nous avions connaissance du projet des Nez-Perçés et nous avons voulu tenter l'expérience entre cette appaloosa de 7 ans, Dear Bright, et l'étalon akhal-teke Bahir, âgé de 8 ans et demi.

La passion des Amérindiens et de leurs chevaux ne date pas d'aujourd'hui chez Jean-Luc Mayor, qui avait acheté un cheval appaloosa avant de rendre visite, en 1989, aux Nez-Perçés qui l'avaient initié à la «sweet lodge». Le poulain qui vient de naître à Bossonnens (FR) est le premier de sa race en Europe, nous dit Jean-Luc Mayor, qui avait promis de nous prévenir de sa naissance. Espérons que l'objectif de cette sélection se maintiendra en dehors d'une simple mode.

- N'aurait-il pas fallu en laisser le monopole aux Nez-Perçés?

- Ce n'est nullement une opération commerciale, j'aimerais simplement m'associer à leur démarche et peut-être, pourquoï pas, les représenter un jour en Europe.

- Et le certificat d'origine pour la pouliche, son inscription au stud-book?

- Nous les avons demandés, nous attendons la réponse.

- Quel est l'intérêt de tels chevaux pour l'Europe?

- Ce serait bien si les Européens se rendaient compte que ces «Sauvages» - comme certains osent encore les appeler - avaient la

science infuse du cheval et sélectionnaient de manière avisée depuis fort longtemps.

## C'est le cheval qui parle

En nous quittant, Jean-Luc Mayor nous lance un «Au revoir... ici ou ailleurs!». Il nous explique

qu'il est désespérément à la recherche d'un manège à un prix raisonnable pour loger ses vingt-cinq pensionnaires, car il ne pourra vraisemblablement pas rester à Bossonnens où il s'est implanté il y a quatre ans quand il s'est mis à son compte, car ce type de zone n'autorise pas la construction d'une infrastructure équestre. Celui qui tente de réparer les dégâts occasionnés par d'autres sur les chevaux résume son travail en disant qu'avec un cheval c'est un peu comme avec un ordinateur, il ne peut exécuter que ce que vous lui aurez demandé... dans son propre langage qu'il convient d'apprendre préalablement. C'est le cheval qui parle à l'homme et non l'inverse.

M. P.



Les écuries de Bossonnens (FR).

## En bref

### Les Grandes nocturnes à Divonne

Vendredi 29 et samedi 30 août, Eric Blanchot (Théâtre Caval'Ain) et son équipe donneront un grand spectacle équestre en nocturne sur l'hippodrome de Divonne-les-Bains (tribunes couvertes). Sur les Traces de l'Aiglon est une fresque équestre en douze tableaux. Un hymne aux arts équestres, aux animaux et à Napoléon. Quadrilles, haute école, scènes de fauconnerie (Association franco-suisse de fauconnerie), combat à cheval, escrime artistique. Tout est conçu pour mettre en scène le cheval. Portes ouvertes dès 19 h 30 et spectacle à 20 h 30 (durée 1 h 20). Parking gratuit. Possibilité de se restaurer sur place. - M. P.

Informations au tél. 0033 4 50 20 35 72. Détails sur le site internet [www.bucephale-production.com](http://www.bucephale-production.com). Prix des places : 20 euros (10 euros pour les enfants de moins de 12 ans) en prélocation et 25 euros (15 euros pour les enfants) sur place.

### Karl Bodenmüller n'est plus

Nous avons appris le décès de l'ancien chef de l'équipe suisse de saut (de 1973 à 1976) Karl Bodenmüller, qui nous a quittés le 25 juillet dernier à l'âge de 82 ans. L'homme avait été lui-même cavalier de saut avant d'accéder à la tête de l'équipe d'élite qu'il avait pilotée notamment lors des Jeux olympiques de Montréal en 1976. Nous garderons de lui le souvenir d'un homme affable et surtout ouvert à l'égard de



Maud Moncalvo, l'écurière maison, nous présente le père de la pouliche, l'étalon akhal-teke Bahir, importé de Russie par sa propriétaire, Evelyne Giobellina.